

NOVEMBRE 85

N° 1

# la Lettre du Maroc

BULLETIN DE L'UNION SOCIALISTE DES FORCES POPULAIRES - COMMISSION ADMINISTRATIVE NATIONALE  
FEDERATION D'EUROPE OCCIDENTALE

XX<sup>e</sup> ANNIVERSAIRE DE L'ENLEVEMENT ET L'ASSASSINAT DU CAMARADE MEHDI BEN BARKA



*Pour célébrer le 20<sup>ème</sup> anniversaire de l'enlèvement et l'assassinat du grand dirigeant de notre parti, MEHDI BEN BARKA, les différentes sections de la Fédération ont organisé un certain nombre de meetings et de manifestations politiques et culturelles. La commémoration de cet anniversaire a été pour les militants une occasion de réitérer leur revendication pour que la vérité, toute la vérité soit faite sur ce crime odieux d'une part, et d'autre part de réaffirmer leur attachement et leur fidélité à la ligne et aux objectifs définis par le martyr Ben Barka, ces objectifs étant ceux-là mêmes pour lesquels notre parti mène le combat, au prix de lourds sacrifices, dans le cadre de son mot d'ordre central: LIBERATION-DEMOCRATIE-SOCIALISME. Ils ont exprimé leur détermination à poursuivre la lutte pour la réalisation de ces objectifs, malgré la répression et les complôts de toutes sortes. Nous publions ci-après de larges extraits de l'intervention de la Fédération lors de ces différents meetings.*

Chers amis, chers camarades..

Nous nous retrouvons aujourd'hui pour commémorer un triste anniversaire: le vingtième anniversaire de l'enlèvement et l'assassinat de notre camarade martyr Mehdi BEN BARKA. En effet, il y a vingt ans, le 29 octobre 1965 Ben Barka a été victime d'un enlèvement criminel, en plein jour à Paris, avec la collaboration des services de renseignements français et marocains. Vingt ans se sont écoulés et le dossier de l'affaire est toujours ouvert, afin que la vérité, toute la vérité soit faite sur ce crime odieux.

Comme vous le savez, le procès qui a été ouvert à l'époque à Paris s'était déroulé dans des circonstances entourées, c'est le moins qu'on puisse dire, de beaucoup de confusion. Vous savez également que la partie civile avait boycotté les dernières séances du procès, refusant ainsi de cautionner les nombreuses distorsions qui avaient pour but de servir la raison d'Etat au détriment de la vérité et des principes de justice.

Aujourd'hui, vingt ans après, de nombreuses questions demeurent sans réponse. Malgré toutes ces années passées, plusieurs documents officiels intéressant la justice dans cette affaire, détenus par l'Etat français ou par les Etats-Unis, restent secrets en dépit des nombreuses démarches entreprises auprès des autorités de ces deux pays.

La disparition de Ben Barka est survenue alors qu'il était au plus fort de sa maturité politique et de son apport révolutionnaire, non seulement sur le plan marocain, mais à l'échelle des trois continents: Afrique, Asie, Amérique latine. Il a ainsi contribué avec efficacité et constance à faire connaître la réalité et les problèmes des pays colonisés et ceux des pays nouvellement indépendants, jouant un rôle de premier plan en dénonçant la nature des nouvelles orientations de l'impérialisme, tout en donnant un contenu précis au néo-colonialisme et à ses visées dans le continent africain en particulier, et dans le Tiers-Monde en général. De même il a déployé de grands efforts pour développer la solidarité et la coordination entre les mouvements de libération et les forces progressistes à l'échelle des trois continents, et il a assumé de nombreuses responsabilités, en participant notamment aux différents congrès afro-asiatiques et en présidant le comité préparatoire de la Conférence Tricontinentale qui devait se tenir à La Havane au milieu des années 60.

Le martyr Mehdi Ben Barka, parallèlement à son intense activité politique internationale, a légué un apport intellectuel d'une grande richesse forgée par

son expérience et sa lutte. Il n'a jamais dissocié la pensée de l'action. Bien au contraire, leur liaison intime et permanente est une caractéristique fondamentale de la pensée et de l'oeuvre de ce grand dirigeant. Par sa réflexion, ses analyses et sa pratique de militant, il est parvenu à réaliser une coupure effective aussi bien avec la pensée traditionnaliste figée qu'avec les illusions libérales ..une coupure fondée sur l'adhésion conséquente à la théorie révolutionnaire, à savoir le socialisme scientifique, non pas comme un choix théorique abstrait, mais comme une option issue de la pratique et de l'expérience concrètes, réalisant par là un changement qualitatif dans le discours politique qui est passé du domaine de la justification à celui de l'analyse concrète et de la critique scientifique.

Cette véritable percée réalisée par Ben Barka sur les plans théorique et politique, dénonce par elle-même les manoeuvres et les mensonges de la droite de l'USFP et de tous les opportunistes, anciens ou nouveaux, qui prétendent rester fidèles à la pensée de Ben Barka et à la ligne tracée par les martyrs du mouvement populaire de libération dans notre pays..alors qu'en fait ils ne cessent d'avoir des pratiques et propager des thèses que ces martyrs eux-même avaient résolument combattues. Les larmes de crocodile versées par ces opportunistes dans des occasions comme celle-ci, ne sont en réalité que des tentatives désespérées de tirer profit du nom glorieux de Mehdi Ben Barka et de son audience au sein des masses populaires. C'est toute la différence entre deux options totalement opposées: celle de Ben Barka, cohérente avec l'essence du socialisme scientifique et de son âme vivante, qui guide l'action et s'enrichit d'elle; et celle des opportunistes qui ne se couvrent de socialisme que pour le dénaturer et le défigurer.

Alors que les idées de Ben Barka étaient devenues des convictions inébranlables chez les militants de son parti, certains opportunistes - qui étaient membres du parti - n'ont cessé de tout faire pour les escamoter, les défigurer et les vider de leur contenu révolutionnaire. C'est ce qui nous appelle à se maintenir toujours vigilants face à de telles pratiques et à oeuvrer constamment pour préserver les fondements de la pensée de Ben Barka, et combattre la confusion et les déviations sur lesquelles vivent les opportunistes.

Conscient des dangers du révisionnisme, Ben Barka a donné un contenu clair et précis au choix du socialisme scientifique, en écrivant notamment: "*Pour nous, le contenu du socialisme scientifique se caractérise:*

*- par une solution correcte du problème du pouvoir grâce à la mise en place d'institutions politiques qui permettent un contrôle démocratique des masses sur l'appareil de l'Etat, ainsi que sur la répartition des ressources et du produit national;*

- par une structure économique qui déracine les fondements de la domination de l'impérialisme allié de la féodalité et de la grande bourgeoisie parasitaire;
- par une organisation politique et sociale qui encadre et éduque les masses en vue de mobiliser toutes les ressources nationales nécessaires à l'accumulation."

.....

Nous célébrons ce vingtième anniversaire de la disparition de Mehdi Ben Barka à un moment où la situation des masses laborieuses au Maroc se détériore jour après jour. La situation sur les plans économique, social, éducatif et politique a atteint un degré de gravité sans précédent. C'est la conséquence inévitable de cette politique anti-populaire que Ben Barka avait défini comme étant celle du néo-colonialisme. C'est une politique qui sert une minorité d'exploiteurs aux intérêts liés à l'impérialisme et au capital international, au détriment des besoins essentiels des masses populaires.

Cette politique apparaît aujourd'hui sous ses pires manifestations, avec la mise en application des directives et des conditions dictées par les milieux financiers internationaux. Ces conditions conduisent, entre autres conséquences, à la dévaluation de la monnaie, l'arrêt ou le gel des services et projets sociaux et de développement, et la chute du pouvoir d'achat des masses populaires. Ainsi, en contrepartie des dettes et des aides extérieures qui ne couvrent en fait que les intérêts des dettes accumulés auparavant, la classe au pouvoir au Maroc poursuit la même politique qui avait déjà conduit à l'explosion de juin 81 puis à celle de janvier 84, c'est-à-dire une politique qui organise et consacre la hausse des prix, le gel des salaires, la liquidation progressive de la caisse de compensation, la dévaluation du Dirham, la remise en cause du principe de gratuité de l'enseignement, l'abandon par l'Etat de ses engagements auprès de centaines de diplômés universitaires, et d'autres mesures encore qui ont valu à la classe au pouvoir de recevoir publiquement les félicitations du FMI. C'est bien la politique de reproduction de la crise qui est ainsi poursuivie, avec toutes ses conséquences désastreuses sur le présent et l'avenir de notre pays.

Pour poursuivre une telle politique anti-populaire, la classe au pouvoir recourt en permanence à la répression multiforme et à la violation des libertés publiques et individuelles. La détention arbitraire est devenue phénomène quotidien, tout comme l'arbitraire et l'oppression dans les rapports de l'administration et des autorités avec les citoyens. C'est une réalité que ne peuvent cacher les institutions formelles, comme les conseils municipaux ou le parlement qui ne sont en fait que des chambres d'enregistrement de la politique officielle.

La situation des libertés démocratiques dans le Maroc d'aujourd'hui connaît, parallèlement à l'aggravation de la crise économique et sociale, une détérioration continue qui se manifeste d'une part dans les tentatives de la classe au pouvoir d'isoler les syndicats et les associations et limiter leur rôle par la répression

dirigée contre les responsables syndicaux; et d'autre part, dans les tentatives d'asphyxier l'action associative et culturelle progressiste par le moyen de pressions juridiques, financières et autres. De même les journaux restent exposés, en tout moment, à la censure ou la saisie arbitraires. Quant à la détention pour raisons politiques, elle connaît une aggravation des plus inquiétantes, comme en témoigne la multiplication des arrestations arbitraires, les exactions et les pratiques répressives à l'intérieur des prisons, et les tentatives visant à liquider les acquis arrachés par les détenus politiques grâce à leurs luttes et grâce à la solidarité des forces démocratiques à l'intérieur et à l'extérieur du pays. Le mouvement de luttes que connaissent les prisons dans toutes les régions du Maroc est le meilleur témoignage de la résistance des détenus politiques et leurs familles.

.....

Le vingtième anniversaire de l'assassinat de Ben Barka s'inscrit dans un contexte international marqué par la multiplication des agressions impérialistes et colonialistes contre les peuples d'Amérique latine, d'Afrique et d'Asie, au défi total de la paix mondiale et des aspirations des peuples. L'impérialisme, et à sa tête l'administration américaine, continue d'appuyer ses bases d'agression et ses chiens de garde, en particulier les deux régimes racistes d'Israel et d'Afrique du sud. Les dernières semaines nous ont apporté des exemples vivants et dangereux de l'agressivité impérialiste, comme l'attaque américano-sioniste contre l'OLP et la Tunisie, le détournement de l'avion égyptien par les américains, l'assassinat de centaines de noirs d'Afrique du sud par le régime raciste de Prétoria, dont l'exécution du poète Moloïsé est l'un des épisodes.

Tout cela est accompagné de la politique de chantage pratiquée par les milieux financiers internationaux, avec à leur tête le FMI, contre les peuples des trois continents et leurs efforts pour le développement et la libération véritables.

La solidarité internationale et la lutte unifiée contre l'impérialisme et ses prolongements financiers, militaires et politiques sont nécessaires aujourd'hui plus que jamais. Elles sont la condition essentielle pour faire face à la menace directe contre la paix mondiale, la sécurité alimentaire et l'avenir de l'humanité en général. Ce combat pour lequel Mehdi Ben Barka avait consacré une grande partie de sa vie, doit être intensifié davantage pour lever le siège économique et financier imposé à nos peuples, et pour faire échec aux offensives militaires et politiques de l'impérialisme contre les aspirations légitimes des peuples à la libération, la paix et le progrès.

.....

En commémorant l'anniversaire de la disparition de notre dirigeant Ben Barka, nous rendons hommage à la résistance de nos camarades emprisonnés et à tous les

détenus politiques au Maroc. Nous rendons hommage au parti de Ben Barka, l'Union Socialiste des Forces Populaires - Commission Administrative Nationale, qui a su résister et sauvegarder la grande sympathie des masses populaires, grâce aux lourds sacrifices et à la lutte incessante de ses militants et responsables, et ce malgré la répression continue et malgré les complôts des éléments opportunistes qui étaient infiltrés dans ses rangs. La parution du journal "AL MASSAR", et l'audience particulière qu'il a obtenu depuis ses premiers numéros, témoignent de la vitalité du parti et de son apport continu, malgré l'état d'exception qui lui est imposé, et malgré les pressions exercées par la classe au pouvoir et par la clique des opportunistes anciens ou nouveaux, qui tentent désespérément d'affaiblir notre parti et s'attaquer à son patrimoine militant constamment renouvelé.

.....

Le mouvement révolutionnaire marocain, et avec lui toutes les forces progressistes dans le monde, ont perdu en Ben Barka un grand dirigeant et un militant sincère au service des masses populaires et de leur cause juste. Mais, par son patrimoine vivant et par son apport idéologique, politique et organisationnel, il demeure une flamme vivante qui illumine la voie de la LIBERATION, de la DEMOCRATIE et du SOCIALISME, et un souffle permanent qui renforce la volonté des militants à poursuivre la lutte pour un Maroc libre, démocratique et socialiste.



*miner les fondements mêmes de l'impérialisme  
par l'accroissement de la solidarité des  
trois continents: Afrique, Asie, Amérique  
latine et l'action conjuguée de toutes les  
forces progressistes dans le monde.*

MEHDI BEN BARKA